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سياسة الرئيس بايدن 
تجاه الشرق الأوسط

صدى الأحداث

عادل عبداالله المطيري

بعد حوالي أســبوع طويل من 
الصعبة والتي  الرئاسية  الانتخابات 
لم يشهد تاريخ الديموقراطية الأميركية 
مثيلا لها، حسمت الرئاسة إلى المرشح 
الديموقراطي جو بادين الذي انتصر 
على منافسه الرئيس الحالي دونالد 
ترامــب، بالرغــم أن الأخير لم يقر 
بالخسارة كما جرت عليه العادة، إلا 
أن الإعلام ووفق النتائج النهائية اعلن 
حصول بايدن على ٢٩٠ صوتا بالمجمع 
الانتخابي مقابل ٢١٩ صوتا للرئيس 
ترامب، وبالتالي أصبح جون بايدن 
الرئيس الأميركي السادس والأربعين 

للولايات المتحدة.
يتساءل الكثيرون حول سياسة 
الولايات المتحدة تجاه الشرق الأوسط 
في حقبة جو بايــدن؟ وهل بالفعل 
ثابتة  السياسة الأميركية الخارجية 

لا تتغير مع تغير الرؤساء؟
في اعتقادي ان هذه المقولة قد عفى 
عليها الزمن، فمراجعة بسيطة للتاريخ 
القريب لمنطقتنا والأحداث الكبرى التي 
جرت فيها، وطريقة تعاطي الإدارات 
الأميركية المختلفة معها سيثبت ذلك.
الرئيس الجمهوري  فسياســة 
الأســبق جورج بوش الابن (٢٠٠١-
الشرق  ٢٠٠٩) واســتراتيجيته في 
الأوســط «الفوضى الخلاقة» والتي 
العراق (٢٠٠٣)  كان محصلتها غزو 
وأفغانســتان (٢٠٠١) بدعوى فرض 
الديموقراطية والتي لم تجلب إلا الدمار 
والإرهاب وداعش، لم يمكن مقارنتها 
بسياسة الرئيس الديموقراطي السابق 
اوباما المعتمدة على الديبلوماســية 
والتي كانــت إحدى نتائجها الاتفاق 
النووي الإيراني، بل هل تســتوي 
التحالفات  بناء  أوباما في  سياســة 
وقيادتها من الخلف كما حدث أثناء 
تدخل الناتو لحمايــة ودعم الثورة 
الليبية (٢٠١١) مع سياسة الانكفاء في 
التي مارستها إدارة  الداخلي  الشأن 
ترامب، أو سياســة الانسحاب من 
المنظمات الدوليــة كمنظمة الصحة 
العالمية أو التراجــع عن الاتفاقيات 
اتفاقية  او  النووي  الدولية كالاتفاق 

باريس للمناخ.
كما لا يمكننا تشــبيه سياســة 
الرئيس ترامب المعتمدة على تعظيم 
المادية لا الاستراتيجية،  المكاســب 
كفــرض صفقات الســلاح وزيادة 
المشتريات المختلفة على حلفاء الولايات 
المتحدة في منطقة الشرق الأوسط، 
معا ما رافقها من توتيره للأجواء في 
الخليج دون عمل جذري لحســمها 
الناقلات واســتهداف مواقع  (أزمة 

نفطية خليجية).
ختاما ـ يبدو أن الرئيس الأميركي 
المنتخب جــو بايدن الذي عمل نائبا 
للرئيس السابق أوباما مدرك لأهمية 
الديبلوماسية وبناء التحالفات والعمل 
الجماعــي، وقد أبــدى أثناء حملته 
الانتخابية مرونة في ملف الإيراني 
كالعــودة للاتفاق النووي بشــرط 
إطالة صلاحيــة الاتفاق، وفي الملف 
الفلســطيني يرفض ضم الأراضي 
في الضفة الشرقية والجولان ومع 
عملية ســلام عادلة بعكس سياسة 
القانون  الذي اختــرق فيها  ترامب 
الدولي والشرعية الأممية واعترف 
بسياسة الضم الإسرائيلي والاستيلاء 

الكامل على القدس.
ولكن هناك في بعض سياسات 
بايــدن الخارجيــة نحو الشــرق 
الأوســط المرتقبة ما لا توافق عليه 
بعض الحكومات وهو ملف حقوق 
الإنسان والديموقراطية وربما هو 
الملف الأصعب الذي سيواجه بايدن 
مع حكومات غير ديموقراطية تملأ 

المنطقة.
٭ الخلاصة: بايدن رئيس ديموقراطي 
تقليــدي غير تصادمــي وان كانت 
نائبته هاريس غيــر تقليدية واكثر 
ليبرالية منه، ومتوقع ان نشاهد نفس 
السياسات الأميركية في عهد أوباما 
في العالم وبمنطقة الشرق الأوسط.

هنا أطلب مــن إخواني المواطنين في 
أن يكــون الاختيار  الدوائر الخمس 
للكويت، وليس للقبيلة ولا الطائفة أو 
العلاقات الاجتماعية، فماذا لو تم انتخاب 
مجلس قوي تكون له رؤية لتنمية البلد؟ 
فواالله لو انتخب أعضاء ليست لديهم 
إلا أجندة واحدة وهــي الكويت أولا 
لتعدلت أمور كثيرة، ولعدنا مرة أخرى 

درة الخليج.
ورسالتي الأخيرة للحكومة الموقرة، 
الرجاء عــدم التدخل في الانتخابات، 
فالحكومة تشرف فقط على سير العملية 
الانتخابيــة، ولا يعني ذلك التدخل أو 
شطب أي مرشح تتوافق فيه شروط 
الترشيح، وصراحة «ملينا» من المجالس 
انحيازا  المبطلة، ونريد إنجازا وليس 

لأي طرف.

وذلــك كله بفضل حنكة قادتها وجمع 
الصف الوطني وإعادة الاستقرار بين 
أهله، ونأمل أن تعــود المياه لمجاريها 
الخيرة النابتة بأشجار الوحدة الخليجية 
الوافرة، وعودة الوحدة الخليجية إلى 
سابق عهدها، لاســيما أن الراحل من 
المؤسســين الأوائل فــي دول مجلس 

التعاون الخليجي.
لم تفقد البحرين فقط الأمير خليفة 
بن سلمان آل خليفة، بل فقده الخليجيون 
قامة سياسية كبيرة مؤسسة وفاعلة، 
وأحد صناع المستقبل البحريني الساطع 
التنمية والتطور والازدهار  في سماء 
ومؤسسي البحرين الحديثة.. رحم االله 

الفقيد وأسكنه فسيح جناته.
- كلمة: اللهم ارحم عبادك السلطان 
قابوس بن سعيد، وصاحب السمو الأمير 
الشيخ صباح الأحمد، وصاحب السمو 
الملكي الأمير خليفة بن سلمان آل خليفة. 

واجعلهم في جنات النعيم.
- كلمة أخيرة: كفى بالموت واعظا 

فهل من مدكر.

ستدفع لتنال الحياة كاملة وما هو ثمن 
أحلامك؟

من حق أي شخص تدعوه لتجربة 
أن يقبل بخوضها أو أن يتنازل ويعود 
أدراجــه.. أن يوقف ما يؤذيه، لكن في 
الحيــاة أحيانا يجــب أن تقبل بالثمن 
أو تكون شــخصا آخر ليس أنت أو لا 
يشبهك.. لكن إياك أن تقبل بثمن يجترك 
الى أقاصي حدود الانتقام حتى لا يقتطع 
منك نصله شيئا متى ما اقتطع منه هو 
الآخر شــيئا، فالانتقام حرب متبادلة 

لا تنتهي.
أشكر الصبر واليقين، أشكر الإيمان 
باالله الذي أحاطك في كل لحظة شعرت 
باليأس وبأن النهايات الوشيكة أصبحت 
منالا بعيدا، أنا أشــكر نفسي أيضا - 
الأعجوبة - تلك التي صفعتني لأصحو 
ومن ضلوعي صنعت لي العكازة التي 
أريد، وركضت بي خمسين ميلا نحوي 
وأتت بي لتنقذني، أشكر من قبل بأن 
يســير معي بهذا الدرب، يسّر لي إياه 
ولو بابتســامة أو بكلمــة تقوي من 
إيماني وعزمــي، تريني الأبواب حتى 

لو لم تفتحها.

له: «يا أبا ذر، إنك ضعيف، وإنها أمانة، 
وإنها يوم القيامة خزي وندامة، إلا من 

أخذها بحقها وأدى الذي عليه فيه».
إن المواطن يتحمل المسؤولية كاملة، 
فـ «التحلطم» لا يؤدي إلى نتيجة، وأنا 

فقــد كان محبا للكويت، إذ قال رحمة 
االله عليه.. «إن علاقات المحبة والأخوة 
التاريخية بين البحرين والكويت راسخة 
وأعمق من أن تصفهــا الكلمات، وأن 
للكويت وقيادتها وشعبها موقعا عزيزا 

في النفس والروح».
وما أشبه قادتنا ببعضهم في الخلق 
والسياسة والتسامح والإنسانية والحنكة 
السياسية، فقد استطاعت البحرين أن 
تقاوم موجات التأثر بعواصف الفتنة، 

أن يخبره أحد ماذا ســيفعل بها: «إن 
الفوز - في أي شيء - ينهش منك جزءا 
لا يعود منه شــيء إلى الأبد، لذا اختر 
معــاركك».. والمعارك بالحياة جمة، إن 
الواحد منا صار يشير إلى حاله بأنه في 

معترك الحياة.. وهو يبتسم.
مــن قادني للدرس يعلــم أني قد 
مررت بهــذه التجربة دون خيار مني، 
لا أحد يرمي بنفسه إلى هاوية ولا أحد 
يرى الخيار الأسلم ويختار الأصعب، 
ما قصدت هنا بالتهاون أو الكسل لكن 
كان يجب أن يخبروك ماذا تنتظر وماذا 

المحاسبة من الناس طوال عضويته لا 
يريد إلا مصلحته الشخصية، وليكن 
تحذير النبي محمد ژ للصحابي الجليل 
أبي ذر الغفاري نبراســا عندما طلب 
الإمارة (والإمارة هنا أي مسؤولية)، وقال 

المجالات السياسية والتنموية البحرينية.
وبما يقارب الأربعين عاما قضاها 
الأمير الراحل خليفة بن سلمان آل خليفة 
في منصب رئيس حكومة البحرين، قبل 
أن يصبح للملك سلطة تعيين الوزراء 
في مملكة البحرين، واضعا بصمته في 
تأسيس اللبنات الأولى لدولة البحرين 
الحديثة، ومقوم المنعطفات السياسية 

الحرجة في حياة الشقيقة البحرين.
وعن العلاقات البحرينية - الكويتية 

إسدال الستارة.
أحســد في هــذه اللحظة مهرجي 
الســيرك، حيث لا نرى منهم ســوى 
أعينهم  لو اغرورقت  ابتسامتهم حتى 
بالدموع، المهرج مبتهج ويبهجك بالمقابل 
ويهيئ لك أن السعادة تكمن في زهرة 
يخرجها من العدم يمنحنا بذلك جانبنا من 
القصة دون أن يروي جانبه من القصة.
قال لي أحدهم: خذها نصيحة من 
شخص حمل على عاتقه همه وشقاءه 
وفرحته أيضا وابتسامته التي يدسها 
دساً بين أسمال ثيابه أربعين عاما دون 

العرس  نعيش فــي هذه الأيــام 
الديموقراطي الذي ننعم به في الكويت 
في ظل ما تتميز به بحمد االله من حرية 

الرأي.
إن حسن الاختيار لأعضاء مجلس 
الأمة لهو واجب شرعي ووطني يرسم 
مستقبل الكويت وأبنائها في وسط إقليم 
العالم  ملتهب وتغيرات على مستوى 
يجب علينا كمواطنين أن نضع مصلحة 
الكويت العليا في أول اهتماماتنا، وأن 
نبتعــد عن كل مــن «يضحك» علينا 
بشعارات غير قابلة للتطبيق، وكذلك 
حسن الاختيار يتطلب منا ألا نحرج ممن 
يقول: «تكفى طلبتك الصوت»، لأن هذا 
الأسلوب يخفي وراءه الكثير من المآسي 
للبلد وللمواطن، فالذي يحرص على 
كرسي المجلس بلا هدف معلن وطلب 

العمل  البحرين قائد  فقدت مملكة 
الوزاري الأطول عهدا بحرينيا ودوليا، 
والأكثر إنسانية وحنكة وروية ورشدا 
سياسيا، صاحب السمو الملكي الأمير 
خليفة بن سلمان آل خليفة، الذي عرفه 
البحرينيون أبا وراية إنسانية نابضة 
بالتســامح، حانية القلب الأبوي الذي 
للبحرين  الراحل بــين أضلعه  حملها 
الشقيق، وبمزيد  البحريني  وللشعب 
من الحزن والأسى ننعى الراحل المغفور 
له بإذن االله الشيخ خليفة بن سلمان آل 

خليفة رحمه االله.
 لقد أرســى الفقيد الراحل قواعد 
التنمية الاقتصادية والبشرية، وساهم 
في تشــكيل الوجه الحضاري لمملكة 
البحرين منذ اســتقلال البحرين عام 
١٩٧٠، وفي ٢١ أكتوبر ٢٠٠٩ مُنح الراحل 
لقب صاحب السمو الملكي الأمير من قبل 
جلالة الملك حمد بن عيسى آل خليفة، 
وذلك لما ناله الأمير الراحل من أوسمة 
وتكريمات دولية وبحرينية في العمل 
السياسي والإنساني التنموي، في جميع 

من علمني حرفاً كنت له عبداً.. ومن 
علمني درساً..؟

في الحقيقة.. إنني لن أحني قامتي 
ولن أشــكر من علمني الدرس وأعني 
من لقنني درسا قاسيا، فقد مررت بهذه 
التجربة كمن يعبر إلى الضفة الأخرى 
عبر نصل سيف كاد أن يقطعني لجزأين 

وأشعر أحيانا أنه قد فعل.
أشعر بأنني اجتزت التجربة وتعلمت 
الدرس وأتقنــت النهاية ونزع الأقنعة 
ودفعت الثمن كاملا، وكل ما تبقى مني 
أوصال وحده االله يعلم كيف سأرتقها، 
كيف ستخاط بخيوط من حديد لن تهترئ 

ثانية ولن تتآكل من صدأ؟!
وحــده االله ســيجبرها ويلحمها 
ويلبسها رداء أمل بأن ما مضى مضى، 
وأن القادم لابد أن يكون أجمل، وحده 
سيمنحك الأصدقاء الذين يعبرون معك 
الضفاف ويمســحون على جروحك 
ويسندوك، لنقف في النهاية مع الجموع 
على المسرح - بافتراض أن الحياة مسرح 
كبير - ننال تصفيق الجمهور راسمين 
على وجوهنا ابتســامة يراها البعض 
انتصــارا ويراها الآخرون كافية حتى 

المحلي لدينا فإنه يعتد بالجهل في كافة القوانين ما عدا القوانين الجزائية.
وعليه فإن مخالفة قوانين وزارة التجارة المتعلقة بالتراخيص هذه 
من المحتمل أن يحصلوا فيها على البراءة لأنهم نشــطاء في وسائل 
التواصل الاجتماعي وتلقوا عروضا من شركات قائمة سواء محلية أو 
دولية وهذه الشركات التي اختارتهم للترويج لسلعهم بالتأكيد ستتحمّل 
المسؤولية مع مشــاهير السوشيال ميديا لأنهم هم من قاموا بعرض 

ترويج سلعهم وبضائعهم على المشاهير ليروجوا لها.
لذا فإن ملف وزارة التجارة واتهامها للمشــاهير بأنهم مارســوا 
تجارة بدون ترخيص ســيجعلها توجه التهمة لكافة الشركات أيضا 

الذين تعاقدت مع هؤلاء المشاهير.
لذا فالقضية متى ما فتحت بحق المشاهير فقط فسنعتبره تحيزا 
ضد المشــاهير بتوجيه التهمة لهم دون ســواهم حيث متى ما قررت 
وزارة التجارة ان تحرك دعوى ضدهم او تحملهم مسؤولية فسيتحملها 
معهم جميع أصحاب الشركات لأن العدالة تقول ألا يتحملها مشاهير 
السوشيال ميديا وحدهم وهذا ســيجعل بالتالي القضية أشبه بكرة 

الثلج التي كلما تدحرجت كبرت.

أثارت قضية مشــاهير السوشــيال ميديا ضجة إعلامية واسعة 
حيث تم تحويل أغلب مشــاهير السوشــيال ميديا لدينا إلى النيابة 
العامة بتهمة غسل الأموال العائدة لتجارة المخدرات والخمور والأمور 

الأخرى غير المشروعة.
ولأننا على ثقة تامة بأن النيابة العامة لدينا ممثلة في النائب العام 
لا توجه اتهاما إلا إذا كانت لديها قرينة الإدانة أو أدلة هي لا ترغب في 
إثارتها للملأ وثقتنا الكاملة بالقضاء النزيه تجعلنا نتيقن تماما أن كل 
ذي حق سيأخذ حقه، فالبريء سيتم رد اعتباره والمدان سيأخذ جزاءه 
وذلك لأننا دولة مؤسســات وقانون ولا يوجد تهاون في هذا الجانب، 

فالقانون يطبق بمسطرة واحدة على الجميع.
إلا أن إحدى التهم الموجهة للمشاهير ألا وهي مزاولة نشاط تجاري 
دون ترخيص هذه ما نتوقف عندها قليلا كون المســؤولية مشتركة 
بين المشــاهير ووزارة التجارة، فالكل يعرف أن الإعلانات تم الترويج 
لها وروجت على المــلأ، أي أن وزارة التجارة بالتأكيد كانت تعلم بها 
وسكوتها طوال هذه السنوات يجعلها مسؤولة عن عدم تطبيق القانون 
منذ البداية وعدم التصدي لكل الممارسات التجارية التي تتم في الدولة 

بدون ترخيص تجاري.
فمــا نعرفه أن هناك إدارة الرقابة والتفتيش وهي مســؤولة عن 
مراقبة الوضع في الدولــة والتعرف على ما يدور من المفترض حتى 

خارج نطاق الإعلام وليس في الإعلام.
وبما أن وزارة التجارة سكتت عنهم طوال هذه السنوات فهي بالتالي 
لا تستطيع محاسبتهم اليوم وتوجيه التهم لأنها كان من المفترض أن 
توجهه لهم منذ البداية وليس بعد ان مارسوا المهنة لسنوات ثم نقول لهم 
اليوم انتم متهمون بمخالفة قانون وزارة التجارة وفي عرف القانون 

فاليوم التهمة الموجهة لمشاهير السوشيال ميديا وحدهم يهتز لها 
المجتمع، فتهمة غسيل الأموال في الكويت هذه تهمة خطيرة وتسيء 
لســمعة الدولة دوليا وفي حال توصلت النيابة لإدانة وقرائن تشــير 
على الاتهام فإنه بالتأكيد ســيتم محاسبتهم على الإساءة التي طالت 

سمعة دولتنا.
أما إذا كان الموضوع فقط اشتباها ولا دليل قطعيا على هذه الاتهامات 
فإنه من المؤكد بأن هؤلاء المشاهير سيطلبون رد الاعتبار وتعويضهم 

على ما طالهم من اتهامات.
وبالأخص أن تضخم الحسابات لا يشير وحده إلى تهمة، فالإعلانات 
تكســب أموالا طائلة بالتأكيد وبالأخص ان هناك شركات عالمية قام 
هؤلاء المشاهير بالترويج لسلعهم ولا تستطيع بالمقابل وزارة التجارة 
أن تضع سقفا أعلى للإعلان لأن هذا ليس من حقها فكل مشهور يطلب 
المبلغ الذي يتناســب مع شهرته الدولية وهذا عرف عالمي وعليه فإن 
تضخم الحسابات وحدها أو ممارسة رخصة تسويق البضائع وحدها 
هذه لا تصلح قرينة لاتهام بغســيل الأمــوال إلا متى ما ثبت تحويل 
الأموال لحسابات مشبوهة وهذا تتولى النيابة العامة ووحدة تحريات 

الأموال التحقق منه.
وعليه نجد أن دخول وزارة التجارة اليوم في سلســلة الاتهامات 
الموجهة لهؤلاء المشــاهير نجدها غير مجدية، لأنها كشفت عن إهمال 
وزارة التجارة في تطبيق القانون منذ الأســاس وسكوتها طوال هذه 
السنوات قرينة لمباركتها لأنشطة هؤلاء المشاهير، وهناك الكثير من 
الأنشطة والتي نبهنا عليها وزارة التجارة مرارا وتكرارا وهي أخطر 
من الترويج لبضائع عالمية، ألا وهي الطبخ في المنازل وبيع المأكولات 

بلا ترخيص فلماذا تسكت عنهم وزارة التجارة؟!
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د. غازي العتيبي

تواصل وسائل الإعلام المحلية والعربية والإقليمية 
والعالمية متابعة ما يستجد على ساحات العالم من أهم 
أخباره وتأثيرها سلبا وإيجابا على دوله وقاراته وسكانه 
ومخلوقاته، كل فيما يعنيه بحدود مســتويات عقول 
ونضوج مستمعيها ومشاهديها وقرائها، حسب أهميتها 
ونضوج ذلك الاستيعاب اختصارا للوقت والتحصيل 

والتكاليف المترتبة على تلك الأخبار.
الملاحظ في نسيجنا العربي والخليجي ولديرتنا ارتفاع 
نسبة الحماس والنقاش والحوار والمقابلات بشتى مجالاتها 
وتحليلاتها وقرارتها توجيها وبدائل، ومثال على ذلك في 
رأيي المتواضع «ما يدور عن الانتخابات الأميركية، أو 
مستواها وفرض بدائل للمتحاورين حول تلك الانتخابات 
وغيرها سياســيا ورياضيا وثقافيا وتعليميا وصحيا 
وغيرها!» بفضول أشــد حماسا عن أصحابها المعنيين 
بها ولها، أليس الأحــرى والأجدر مقابل ذلك الاجتهاد 
العمل على إصلاح ساحاتنا في المواقع المذكورة وتوجيه 
مرشحينا لانتخاباتنا بثوابت جادة للسنوات القادمة وعقاب 
مخربيها وناكري جميلها بخيانة تلك الأمانة، وإبعادهم 
عن ساحاتنا الانتحابية ليكون نسيجنا الانتخابي عالي 
الوعي، حازم القرار، هيبته مسيطرة لصد كل متلاعب 
بالمال وغيره لكسب جولته بالحرام الدستوري أو المداهنة 
الباهتة لتركيبة مجلس قادم أقوى حزمة وأبرز تميزا 
بتشكيلة نسائية مخلصة ورجالية وفية للبلاد والعباد 
تعجز وسائلنا القانونية الأمنية عن ملاحقتها بمخيماتها، 
وصالات تجمعاتها المنفردة والمتفردة بما يحصل خارج 

بنودها وتوجيهاتها الدستورية وتسميتها البرلمانية.
ويستمر بومتيح يهذي بطلب تعليم أفضل، وعلاج 
أرقــى داخل وخارج البلاد! وأمن ذاتي له ولاء وانتماء 
للديرة ونسيج تركيبتها كما هي تجربة سنغافورة ودول 
شرق آسيا وأوروبا، شرقها وغربها، بدمجها وكذلك الدول 
الواعية (كندا/ ألمانيا/ أستراليا/ والصين/ وغيرها لتنمية 
الثروات البديلة للنهوض بمستوياتها المعيشية رغم عدم 
توافر ثرواتها، ولكن الإنسان عندها أثمن ما كان للنهوض 
بها، ولها ترفع القبعات والأيدي تحية وتقديرا للبدائل 
المطلوبة، كما وجهنا قبلها دستورنا الرباني العظيم القرآن 
الكريم وكنوز آياته وسوره المباركة، وغفلتنا عن كل ذلك 
مما زاد إحباطاتنا وتعالى لغط نغمات حوارنا، وصدقنا 
أننا بخير بمجهودات الغير «ولا حول ولا قوة إلا باالله 
العلي العظيم»، ولايزال بومتيح بيننا يحوم للتخفيف 

من الهموم.. االله المستعان.

في كتاب االله عز وجل دوما يأتي النهي بصيغة التكرار 
مثال قوله تعالى (ويل يومئذ للمكذبين (١٥) ألم نهلك الأولين 
(١٦) ثــم نتبعهم الآخرين (١٧) كذلك نفعل بالمجرمين (١٨) 

ويل يومئذ للمكذبين) (١٩).
فنرى التكرار في الوعيد من باب توعية الذات بالردع 
والتوقف عن فعل ذات الشــيء لكننا حين نبصر الجزاء 
والمكافأة نرى أنه لا يعقبها تكرار لأن ذلك سيفقدها بريق 

قيمتها ودافع الحصول عليها في النفس.
فحين نريد التوقف عن سلوك نجد التذكير بالنتيجة 
التي سنحصل عليها يجعلنا نقف عند حد معين حتى لو 

فعلناه لكنه سيكون مقننا.
فالتكرار بصيغة التنبيه يجعلنا في نظام نفسي صحيح، 

واضحة أمامنا النتائج وعلى معرفة جيدة بالدوافع.
وذلك هو المطلوب، فليس المغزى الا تفعل ذلك مجددا، 

بل أن يكون ليس هو الذي تريد أن تفعله.
من المهم أن نركز على صيغة حوارنا مع النفس فليس 
الكبت والزجر هو الذي سيجعلها تمتنع حتى لو امتنعت 

ستعود بكل قوتها لما كانت عليه.
الحوار الداخلي الصحيح يتضمــن عبارات مثل لا 

بأس سأفعل ذلك.
والحوار السلبي يكون لا تفعل لن تنجح هذا حرام.

حتى فعل الخطأ لابد أن تجد له في نفســك ســببا 
يقنعك عن عدم إتيانه.

فلتكن هناك رقابة ذاتية صحيحة، فلو جعلنا المقياس 
الحرام والحلال دون أن نتبع ذلك بالأســباب ســنكون 
نفعل ذلك دون اقتناع فيصبح من السهل علينا أن نتأثر 

وأن نكرر.
علمّ نفسك أن كل شــيء في الحياة بميزان ليحدث 
توازن في الكون كله وان التمتع بوعي سليم يجعلنا في 
قرارة أنفسنا قادرين على أن نكون أقوياء أمام أي تحدّ 
نواجهه في الحيــاة، طبيعة النفس حرة حين نقيدها من 
الطبيعي أن تبني حاجزا ضد الاستجابة لكننا حين تحاورها 
وترغبها باليسر واللين ستطبع بما تقوله ويصبح نظاما 

تستجيب إليه.
إذا أردت أن تتوقف عن سلوك سيئ فلا تنعت نفسك 
بالسوء وإذا أردت أن تتحلى بسلوك طيب فانظر لطيبات 

نفسك وعززها.
بالممارسة نستطيع أن نغير كل شيء نراه مستحيلا 
وغيــر ممكن، فالنفس لديها مدة زمنية بعدها تبدأ بأخذ 
وضعية ما داومنا على فعله باستمرار حتى تصبح كأنها 

كانت عليه منذ سنوات.
الهين على النفس بكيف نرغبها دون زجر والصعب 

عليها فيما نعززه دون هدف.
كان أحد المراهقين يحصل على علامة جيد في التقدير 
العام لم تكن تلك النتيجة ترضي والده فظل على اهون سبب 
يغذي بداخله انه بلا فائدة حتى لو فعل الصح يسخف منه 

ويظل يشعره بانه لن يكون شخصا صالحا في حياته.
وحين انساق الابن خلف انفعالاته ورفض أبيه المتكرر 
له ارتكب جريمــة كبيرة صدمت كل من حوله ومن كان 
يعرفه سألوه ما هو السبب أجاب: أبي، لقد كنت أريد أن 

يراني بهذه الصورة فهو ظل طوال حياته يرسمها لي.
لا تستخفوا بالعبارات التي ترددونها على مسامع الأبناء 
فهي ترسم طريقهم للغد وتحدد حوافزهم ودوافعهم أيضا.


